

Communiqué de presse



Une 14^e édition foisonnante

Dix-huit projets innovants en santé récompensés au Prix Hippocrate

Montréal, le 18 octobre 2024 – Dans ce qui constitue une 14^e édition particulièrement foisonnante en talents, le Prix Hippocrate a récompensé 18 projets exceptionnels à l'occasion de son gala de reconnaissance hier soir, au Théâtre St-James. Ces initiatives favorisent des approches intégrées, pluridisciplinaires et plurisectorielles, couvrant l'ensemble de la trajectoire des soins de santé, dans le but d'offrir de meilleurs soins et services aux Québécoises et Québécois.

La cérémonie de remise des prix, marquée par une participation croissante avec 450 personnes présentes, s'est déroulée sous la présidence honoraire de M. Christian Dubé, ministre de la Santé, et de Mme Sonia Bélanger, ministre déléguée à la Santé et ministre responsable des Aînés. Aux côtés des coprésidents d'honneur, Mme Christine Lennon, directrice générale d'Incyte Biosciences Canada, et M. Jacques Demers, président de la Fédération québécoise des municipalités, chacun incarne un pilier essentiel et complémentaire lié à la santé, reflétant l'engagement du Prix Hippocrate à élargir la vision de la santé et des services sociaux au-delà de son réseau traditionnel.

Cette année, 128 projets ont été déposés, soit 50 de plus qu'en 2023 : un record qui témoigne de la vitalité du secteur de la santé et de sa volonté d'innover. Au fil des ans, le large éventail des projets récompensés par le Prix Hippocrate reflète la diversité des compétences et la créativité infinie des intervenants dans le grand univers de la santé. De fait, le Prix Hippocrate se distingue par sa capacité à rassembler des acteurs de tout l'écosystème de la santé, mettant en lumière des expertises variées et bâtissant un réseau d'innovations interdisciplinaires et plurisectorielles.

Deux grands prix ont récompensé

Deux grands prix furent remis durant la soirée, choisis parmi les gagnants des deux catégories : Émergent et Transformateur. Le grand prix émergent fut attribué au projet Cœur Way, de l'organisation du même nom. Le grand prix transformateur fut attribué au projet intitulé : Implantation d'une plateforme virtuelle d'interprétation sur demande-Voyce ,du CIUSSS de Centre Ouest de l'Île de Montréal.

« Je suis immensément fière du chemin parcouru par le Prix Hippocrate, alors que plus de 128 projets ont été déposés cette année. Ces initiatives, de plus en plus souvent coconstruites et transférables, touchent toutes les étapes de la trajectoire de soins et services, de la première à la quatrième ligne. Elles proviennent d'organisations aux missions diversifiées liées à la santé et aux services sociaux, et couvrent presque tout le Québec. Je ne peux que me réjouir de voir que la province dispose de réseaux solides, appuyés sur différents piliers qui œuvrent en synchronicité et valorisent le partage. » – Francine Champoux, présidente du Prix Hippocrate

Projets gagnants 2024

Transformateurs

Catégorie	Investigateurs / partenaires	Projet récompensé
Prix innovation - Transformation de prestation de soins et services sociaux	<ul style="list-style-type: none"> Centre d'amitié autochtone de Val-d'Or (CAAVD) Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) de l'Abitibi-Témiscamingue 	<p>Initiative Mino Pimatisi8in (clinique de santé autochtone)</p> <p>Consolider une offre de soins, services de santé et services sociaux de première ligne, combinée à une offre de services adaptée en matière de guérison traditionnelle.</p>
Prix - Amélioration de l'expérience des usagers	<ul style="list-style-type: none"> CISSS de Laval CISSS de l'Outaouais CIUSSS de l'Ouest-de-l'Île-de-Montréal 	<p>Création de cliniques musculosquelettique (MSQ)</p> <p>La dispensation de services par des professionnels de la réadaptation, en amont des soins d'un médecin spécialiste : permet de diminuer la pression sur le réseau de la santé, de promouvoir les meilleures pratiques cliniques et de mettre en place des stratégies permettant d'accroître les services offerts à la clientèle.</p>
Prix Jean-Paul Marsan- innovations : Collaboration et création de partenariats multisectoriels	<ul style="list-style-type: none"> Groupe Alerte Santé (CCS Montérégie) 	<p>Paramédecine de régulation sur le territoire</p> <p>Transférer des appels identifiés non urgents par le répartiteur médical d'urgence à des infirmières travaillant à même le centre de communication santé afin de procéder à une évaluation de condition physique et mentale avant l'envoi vers une ressource appropriée (triage secondaire).</p>
Prix innovation- Développement durable en santé	<ul style="list-style-type: none"> CIUSSS de l'Est-de-l'Île-de-Montréal 	<p>Agriculture urbaine en CHSLD</p> <p>Encourager les résidents des 10 CHSLD à pratiquer l'agriculture urbaine dans leur milieu de vie. Au-delà de la promotion d'une alimentation saine et locale et d'un exercice physique régulier, le projet met de l'avant les bienfaits du jardinage sur la santé mentale et le renforcement des liens sociaux.</p>
Prix Innovation interdisciplinaire - Qualité, Gestion génératrice de sens	<ul style="list-style-type: none"> DISTRICT MÉDICAL 	<p>Programme d'Assistant clinique pour les diplômés en médecine hors Canada et États-Unis (DHCEU)</p> <p>Améliorer l'accessibilité aux soins au Québec et réduire l'attente des usagers en recrutant et en formant des assistants cliniques qui préparent et assistent les patients, en collaboration avec des médecins et infirmières.</p>

Catégorie	Investigateurs / partenaires	Projet récompensé
Prix innovation – Prestation de services adaptés, inclusifs et transversaux aux populations, notamment les plus vulnérables	– CISSS Montérégie Ouest	Projet Vigilance (intervention de quartier) Réduire le taux de prise en charge pour motif de négligence dans les quartiers ciblés en améliorant la qualité de vie des familles vivant dans un contexte de vulnérabilité et en intervenant sur les déterminants sociaux de la santé.
Prix innovation – Transformation numérique, technologique, pharmacologique et en intelligence artificielle	– CIUSSS du Centre-Ouest-de-l'Île-de-Montréal (CCOMTL)	Implantation d'une plateforme virtuelle d'interprétation sur demande Déploiement de l'application Voyce, soit un service d'interprétation vidéo virtuelle sur demande : permet aux cliniciens/intervenants de rejoindre quasi instantanément un interprète pour communiquer avec les patients.
Prix innovation – Développement de l'engagement envers la santé de la population	– École de l'Intelligence Artificielle en Santé (ÉIAS) du Centre hospitalier de l'Université de Montréal (CHUM) – Montréal InVivo – Humaniteq	Balado « Parcours IA & Santé » Offrir une formation accessible sur l'intelligence artificielle en santé sous la forme d'un balado destiné aux professionnels et aux patients, lequel comble le manque de connaissances disponibles sur les enjeux concrets de l'IA en santé, ses possibilités et limites.
Prix innovation – De la relève	– Centre hospitalier universitaire (CHU) Sainte-Justine	Implantation de la réalité virtuelle pour la gestion de la douleur et de l'anxiété durant les procédures de retrait de broches percutanées ou de points de suture chez les enfants (PINS) Utiliser la réalité virtuelle pour réduire l'anxiété et la douleur lors du retrait de broches et de points de suture chez les jeunes patients. Cette approche immersive est facilement intégrable, améliore la qualité des soins, réduit la surcharge des équipes, et s'étend à d'autres services hospitaliers.

Émergents

Catégorie	Investigateurs / partenaires	Projet récompensé
Prix Innovation- Transformation de prestation de soins et services sociaux	– CHU Sainte-Justine	Programme de cartographie cérébrale et de neuromodulation compréhensive Traiter l'épilepsie pharmacorésistante chez les jeunes patients en utilisant des technologies de pointe pour identifier avec précision les foyers épileptiques, permettant des interventions chirurgicales ciblées qui préservent les fonctions cérébrales critiques de patients jugés inopérables.
Prix- Amélioration de l'expérience des usagers	– Institut de recherche cliniques de Montréal (ICRM)	É-Labo (laboratoire d'éthique vivante) Amorcer une réflexion critique, ouverte et inclusive sur la détresse psychologique que les personnes atteintes de maladies chroniques complexes ou rares peuvent vivre, et développer des interventions innovantes visant à atténuer cette détresse.
Prix Jean-Paul Marsan- innovations : Collaboration et création de partenariats multisectoriels	– CIUSSS de l'Est-de-l'Île-de-Montréal	Centre d'expertise en technologie de l'information en santé mentale (CETI-SMDI) Développer et mettre en place des services numériques en santé mentale pour le grand public, les organismes communautaires et les différents partenaires du réseau de la santé. En utilisant des technologies comme la

Catégorie	Investigateurs / partenaires	Projet récompensé
		<i>réalité virtuelle, l'IA, et la télé-santé, le CETI-SMDI propose des solutions sécuritaires et validées scientifiquement.</i>
Prix innovation- Développement durable en santé	<ul style="list-style-type: none"> – Direction de la santé publique du Bas-Saint-Laurent du CISSS Bas-Saint-Laurent 	<p>La santé publique au cœur de l'action climatique : démarche régionale intégrée innovante</p> <p><i>Adapter la population, notamment les groupes plus vulnérables, à l'incidence des changements climatiques sur la santé par une démarche reposant sur plusieurs actions : réalisation d'un diagnostic de la vulnérabilité aux changements climatiques, partenariat avec le Conseil régional de l'environnement, mobilisation de divers acteurs régionaux et création d'un espace de collaboration régional.</i></p>
Prix Innovation interdisciplinaire- Qualité, Gestion génératrice de sens	<ul style="list-style-type: none"> – Direction du programme de soutien à l'autonomie des personnes âgées (SAPA) du CIUSSS de l'Ouest-de-l'Île-de-Montréal – Centre de services scolaires Marguerite Bourgeoys 	<p>Passerelle - Création d'une école de préposés aux bénéficiaires (PAB) intégré</p> <p><i>Pallier la pénurie de préposés aux bénéficiaires en offrant une formation interne avec stages supervisés et emplois garantis dans les CHSLD, en adéquation avec les priorités du Plan Santé.</i></p>
Prix innovation- Prestation de services adaptés, inclusifs et transversaux aux populations, notamment les plus vulnérables	<ul style="list-style-type: none"> – Centre Universitaire de Santé McGill (CUSM) 	<p>Accouchement autochtone culturellement sécuritaire en obstétrique à haut risque</p> <p><i>Réduire les effets négatifs de l'évacuation des femmes autochtones du Nord québécois pour accoucher en offrant un meilleur accès au soutien familial, aux aliments traditionnels et aux pratiques périnatales autochtones, tout en renforçant les compétences du personnel en matière de sécurité culturelle.</i></p>
Prix innovation- Transformation numérique, technologique, pharmacologique et en intelligence artificielle	<ul style="list-style-type: none"> – CoeurWay 	<p>Solution basée sur l'IA</p> <p><i>Avec l'intelligence artificielle, automatiser la prise de notes et le remplissage de formulaires lors des consultations médicales afin de réduire la charge administrative des professionnels de la santé.</i></p>
Prix innovation- Développement de l'engagement envers la santé de la population	<ul style="list-style-type: none"> – CISSS de Lanaudière (comité intersectoriel composé d'intervenants des milieux communautaires et scolaires de la région, ainsi que des membres de la Direction de santé publique) 	<p>Saccage ce cahier</p> <p><i>Fournir un outil aux jeunes de 12 à 25 ans de la région afin de favoriser l'expression de leurs émotions, promouvoir la santé mentale positive, développer et de renforcer des compétences personnelles et sociales, faire connaître les différentes ressources d'aide existantes et leur en faciliter l'accessibilité.</i></p>
Prix innovation - De la relève	<ul style="list-style-type: none"> – Étudiants en médecine de l'Université de Montréal (bénévoles étudiants de l'Université de Montréal en collaboration avec le CHU Sainte-Justine, le CHUM et le CIUSSS Centre-Sud.) 	<p>Cœurs en visite</p> <p><i>Briser l'isolement et améliorer le bien-être des patients québécois hospitalisés à travers des visites et des activités reconfortantes.</i></p>

À propos du Prix Hippocrate

Le Prix Hippocrate a pour mission de faire connaître et célébrer les initiatives de ceux et celles qui ont su créer de la valeur en santé. Il s'agit d'un concours des meilleures pratiques d'innovation et d'interdisciplinarité, créateur de valeur et se veut un lieu de reconnaissance et de rassemblement.

D'année en année, le Prix Hippocrate s'adapte pour refléter l'évolution en santé et services sociaux, les orientations ministérielles et les innovations au sein de la communauté.

- 30 -

Pour tout renseignement

Francine Champoux

Présidente

Prix Hippocrate

Cell. : 514 755 4029

fchampoux@prixhippocrate.ca